
La ville de Qué bec compte plu sieurs kilo mètres de conduites d’eau majeures et « on n’est pas
à l’abri » d’une rup ture comme celle qui s’est pro duite à Mont réal, a fait savoir le maire,
même si la très grande majo rité du réseau est en bon état.

« On n’est pas dans une mau vaise pos ture, les risques ne sont pas grands. Mais on n’est pas à
l’abri de tout risque. Mais Qué bec a quand même une posi tion assez enviable par rap port à
plu sieurs villes [...] sur le main tien de ses infra struc tures », a lancé le maire, Bruno Mar chand,
lors de la pre mière mêlée de presse depuis le retour des vacances.
En consta tant les dégâts qui ont été occa sion nés par le bris d’une conduite majeure de 84
pouces de dia mètre dans le centre-ville de la métro pole, le maire a demandé à ses équipes de
lui faire le point sur la situa tion qui pré vaut dans le sous-sol de Qué bec.
La capi tale ne compte aucune conduite de cette dimen sion, mais plu tôt des tuyaux qui font 42
pouces de dia mètre et qui, s’ils se rompent, peuvent quand même cau ser des dégâts majeurs,
a-t-il sou li gné.
Les conduites de type béton-acier, com pa rables à celle qui a causé les dom mages à Mont réal,
repré sentent 6 % du réseau sou ter rain, soit 158 km sur les 2600 km du réseau.
RAPPORTS AUX TROIS ANS
On estime que 90 % de ces 158 km sont en bon état, a indi qué M. Mar chand, sans pou voir
don ner de por trait plus pré cis.

90 % du réseau est en bon état, selon Mar chand, mais...
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« On conti nue de faire les éva lua tions. On fait un rap port aux trois ans. »
Il est cepen dant impos sible de vali der l’état de la tota lité de ces infra struc tures, explique le
maire.
« Ça serait uto pique et beau coup trop cher d’aller faire une inves ti ga tion en entier. Ça n’aurait
pas de sens et ça met trait la ville en chan tier. »
La Ville de Qué bec inves tit dans le rat tra page depuis plus de 15 ans pour remettre ses infra -
struc tures aux normes, rap pelle-t-il. « Il y a un 10% de dé� cit struc tu rel d’entre tien des
infra struc tures. »
La Ville le rap pelle chaque année au gou ver ne ment, sou tient Bruno Mar chand.
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Le maire Mar chand s’envo lera ce soir pour une mis sion de deux jours à New York, à l’invi ta -
tion du Port de Qué bec, pour aller visi ter le port de la métro pole amé ri caine, un voyage qui est
cepen dant inter dit aux médias. Bruno Mar chand prend l’avion ce soir, il passe deux jours à
New York et il rentre samedi matin, a-t-il révélé hier, la veille de son départ.
« J’accom pagne le Port de Qué bec dans une visite du port de New York, qui est un modèle
d’inté gra tion ville-port. On va visi ter entre autres la Société de déve lop pe ment éco no mique
de New York et le port. [...] C’est un dépla ce ment que le Port fai sait. Ils m’ont invité et j’ai
accepté d’y aller avec eux. »
MÉDIAS INTERDITS
La plu part du temps, les jour na listes suivent les mis sions du maire pour en faire le compte-
rendu. Cette fois, les médias ne sont cepen dant pas les bien ve nus. « Il y a une expli ca tion à ça,
a dit le maire. Les visites étaient inter dites. Le Port et la Société de déve lop pe ment, les deux
grandes visites qu’on faite lors des jour nées, nous inter di saient d’avoir médias, pho tos et
autres. Donc il n’y avait aucune per ti nence de ça. »
Le maire a assuré qu’il par ta gera à son retour les constats qu’il a faits à la suite de ces visites.
Plus tard en après-midi, à la demande du Jour nal, le cabi net du maire Mar chand a fourni le
pro gramme de cette courte visite new-yor kaise. Outre le port et la Société de déve lop pe ment
éco no mique, On y trouve éga le ment « une ren contre pri vée avec la mai rie de New York » au
menu du ven dredi après-midi.
Au moment d’écrire ces lignes, il n’était tou te fois pas clair si M. Mar chand pourra ren con trer
son homo logue, le maire Eric Adams, ou bien si la ren contre se fera avec des conseillers
muni ci paux. D’ailleurs, ce pas sage à la mai rie de New York « demeure incer tain comme toutes
les fois où on ren contre des élus », a fait savoir Tho mas Gau dreault, atta ché de presse du
maire Mar chand.
APPUI AU PROJET DE QSL
M. Mar chand a par ailleurs indi qué que cette mis sion n’a pas de lien avec le pro jet qui est dans
l’air au port de Qué bec, soit celui du ter mi nal de conte neurs de QSL. « C’est beau coup plus
large que ça, sur l’inté gra tion dans la com mu nauté. »
Il a réa� rmé son inté rêt pour ce pro jet, qui fait sour ciller plu sieurs citoyens et élus, qui
craignent les impacts envi ron ne men taux notam ment cau sés par le camion nage en basse-
ville.
« L’inten tion, on la trouve noble, et éco no mi que ment par lant, il peut y avoir des gains. Main -
te nant, on n’est pas en train de signer un chèque en blanc. QSL va devoir démon trer quel est
son pro jet, quel est l’impact en matière de camion nage. »
Il a�rme d’ailleurs qu’il va « reti rer » son appui si le pro jet s’avère dom ma geable pour
l’envi ron ne ment et la qua lité de l’air.
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Après les congés tem pête, les congés cani cule ? Avec les chan ge ments cli ma tiques, le Qué bec
doit enta mer une ré�exion sur la pos si bi lité d’uti li ser des jour nées péda go giques dédiées aux
évé ne ments de force majeure lors de périodes de cha leur acca blante, selon la Cen trale des
syn di cats du Qué bec (CSQ).

« Nos écoles ferment pour les tem pêtes, mais la cha leur, c’est nou veau ! lance le pré sident,
Éric Gin gras, qui repré sente des mil liers d’ensei gnants qué bé cois. Avec les chan ge ments cli -
ma tiques, il va fal loir se ques tion ner s’il ne pour rait pas y avoir d’autres élé ments qui font
par tie [des forces majeures] et que ça soit accepté socia le ment. »
La mul ti pli ca tion des vagues de cha leur extrême ces der nières années n’épargne pas le Qué -
bec. Il n’est plus rare de vivre des jour nées de cani cule dès juin ou même jusqu’en sep tembre,
alors que les élèves sont en classe.
La �n de la der nière année sco laire a été mar quée par un épi sode de cha leur intense. Il y a un
an, la ren trée s’était dérou lée dans les mêmes condi tions, pous sant cer taines écoles de
l’outaouais à fer mer leurs portes.
JOURNÉES PÉDAGOGIQUES
Une banque de jour nées péda go giques existe actuel le ment pour des évé ne ments de force
majeure, dont le nombre varie d’un centre de ser vices sco laire (CSS) à l’autre et qui servent

L’état doit enta mer cette ré�exion en lien avec l’école, plaide un syn di cat
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notam ment lors des grosses intem pé ries hiver nales. Mais cette banque n’est à peu près
jamais uti li sée pour sou la ger les élèves ou le per son nel lorsque le ther mo mètre grimpe près
des 40 degrés Cel sius res sen tis.
Selon Éric Gin gras, le Qué bec est mûr pour se pen cher sur cet enjeu, qui risque fort de
s’accen tuer, alors que la cli ma ti sa tion de toutes les écoles n’est pas pour demain.
« Il va fal loir avoir cette ré�exion-là avec la popu la tion en disant : écou tez, c’est invi vable
dans beau coup de milieux. E�ec ti ve ment, il faut amé lio rer les écoles, les échan geurs d’air, les
bâti ments vétustes, les cours de récréa tion qui sont des îlots de cha leur, mais ça, ça prend du
temps ! »
Et la dis cus sion ne doit pas por ter que sur la cha leur, puisque le dérè gle ment cli ma tique
amène aussi d’autres catas trophes natu relles comme des pluies dilu viennes.
PAS JOUER AVEC LE CALENDRIER
La Fédé ra tion auto nome de l’ensei gne ment (FAE) n’a pas elle non plus de posi tion ferme sur
cet enjeu. Mais le vice-pré sident, Benoît Giguère, met en garde contre la ten ta tion de tou cher
au calen drier sco laire, sur tout dans le contexte où une cani cule peut s’éta ler sur plu sieurs
jours.
« Allons-nous arrê ter trois jours d’école en sep tembre, alors que c’est un moment cru cial
pour éta blir une rou tine avec les enfants ? Pour nous, de jouer avec le calen drier sco laire sur
cet enjeu, c’est évi ter la dis cus sion [de la vétusté] des éta blis se ments », plaide-t-il.
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